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APRESENTAÇÃO 

 

A Missão Oficial à China foi realizada a partir do Requerimento nº 52/2015, de 

autoria dos deputados José Rocha, Evandro Roman e Marcelo Matos, aprovado em 

reunião da Comissão do Esporte no dia 10 de junho de 2015. A comitiva foi formada 

pelo Presidente, Márcio Marinho, e pelos deputados Evandro Roman, José Rocha, 

Flávia Morais e Cléber Verde, com o objetivo de realizar visita técnica às cidades de 

Pequim e Shanghai para conhecer e analisar o legado esportivo deixado pelos Jogos 

Olímpicos de 2008 nessas duas cidades e de conhecer a estrutura do sistema nacional 

de esporte da China. 

A Missão aconteceu a partir de convite feito pelo Sr. Liu Binjie, presidente do 

Comitê de Educação, Ciência, Cultura e Saúde Pública da Assembleia Popular Nacional 

da China, o qual foi transmitido à Comissão pela Embaixada da República Popular da 

China, conforme Nota nº 235/2015, de 25 de agosto de 2015. 

A agenda incluiu visitas oficiais a Assembleia Popular da China e à Assembleia 

Popular Municipal de Shanghai, além de visitas à Universidade de Esportes de Beijing, 

Universidade de Esportes de Shanghai e aos estádios Ninho do Pássaro e Cubo D´Água 

no Parque Olímpico de Beijing. 

A Missão aconteceu entre os dias 26 e 30 de outubro de 2015 e todas as 

despesas de alojamento, transporte e alimentação correram por conta do governo da 

China. 
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1. UNIVERSIDADE DE ESPORTES DE BEIJING – BEIJING SPORTS 

UNIVERSITY 

 

A Comitiva foi recebida na Universidade de Esportes de Beijing pelo senhor 

Prof. Jin Xiaoping, pela senhora Dong Mei e pelo senhor Prof. Hua Yongmin, todos 

diretores de Relações Internacionais da Instituição. Nesse primeiro encontro, os 

representantes deram as boas vindas à Comitiva e fizeram uma breve apresentação da 

Universidade. 

Imagem 1 – Recepção da Comitiva na Universidade de Esportes de Beijing 

 

Os diretores informaram que a Universidade é uma entidade pública, 

subordinada à Administração Geral do Esporte na China, que conta, atualmente, com 

cerca de 10.000 alunos e que tem como objetivo formar treinadores, gestores e 

professores na área do esporte. É uma das 14 Universidades na China voltada para o 

esporte. 
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A Universidade existe desde 1954 e já descobriu cerca de 50 mil talentos que se 

tornaram grandes atletas no cenário esportivo. Um dos principais objetivos da 

instituição é  que o esporte seja tratado como ciência e que tenha a participação e o 

envolvimento da sociedade. 

Imagem 2 – Reunião na Universidade de Esportes de Beijing 

 

Questionados pelos deputados da Comitiva sobre os legados dos Jogos 

Olímpicos de Beijing 2008, os representantes informaram que a Universidade tem um 

centro com estudos específicos sobre legado dos jogos e que já há estudos e 

publicações sobre o tema. Adiantaram que houve um grande empenho do governo 

chinês e que o serviço social foi um dos fatores preponderantes na realização dos 

Jogos de 2008.  

Em relação à estrutura construída para os Jogos de 2008, além das arenas e vila 

olímpica construídas especificamente para a competição, houve também um 

investimento na construção de equipamentos nas Universidades e comunidades. O 
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atual Centro de Alto Rendimento da Universidade, que inclusive foi visitado pela 

Comitiva, foi uma dessas construções. Destaca-se que há diversos centros de 

treinamento na China. A senhora Dong Mei, que participou da reunião de recepção, 

fez parte do Comitê que preparou a candidatura de Beijing para 2008. 

Sobre os investimentos feitos para os Jogos, informaram que houve também 

parcerias com investidores para arrendamento por prazos de até 40 anos. Para 

algumas arenas, como o Cubo D´Água, onde foram realizados os eventos de natação e 

saltos ornamentais, os próprios chineses realizaram doações para a construção. Foram 

organizados antes e depois dos Jogos, eventos sucessivos para aproveitar os 

equipamentos olímpicos para uso da população. 

Os representantes destacaram também que a Universidade recebe alunos, 

dependendo da modalidade, a partir de 6 a 7 anos de idade. Os alunos dedicam 

metade do dia para os estudos e outra metade para a prática de esportes. Importante 

destacar que os pais acreditam na Universidade e entregam seus filhos para os 

estudos. 

Muitos alunos formados na Universidade seguem carreira de professor depois 

de se aposentarem. É o caso da bicampeã olímpica do taekwondo nos Jogos de 2000 e 

2004, Chen Zhong, formada na Universidade e que hoje é professora da instituição. 

Questionados sobre os recursos da Universidade, os representantes 

informaram que 70% são oriundos do governo e 20% de doações e rendimentos de 

formação (mensalidade pagas pelos alunos). O restante dos recursos vem das 

parcerias firmadas pela Universidade com outras instituições de ensino. 

Em relação à organização do esporte na China, os representantes informaram 

que há dois planos nacionais em vigor no País. O primeiro voltado para o alto 

rendimento, foi instituído há 20 anos e culminou nas conquistas olímpicas. O segundo, 

o plano para incentivar a prática de esportes, já aumentou a participação da população 

no esporte de 23 para 33% em 10 anos. A meta é chegar aos 40% nos próximos anos. 

Após a recepção e a conversa inicial, a Comitiva visitou as instalações da 

Universidade. 
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Imagem 3 – Vista externa do Centro de Alto Rendimento da Universidade 

Imagem 4 – Pista de atletismo 
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Imagem 5 – Sala de musculação 

Imagem 6 – Espaço para treinamento da ginástica artística 
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Imagem 7 – Espaço para treinamento da ginástica de trampolim 

Imagem 8 – Salas de treinamento de dança 



 

10 
 

Imagem 9 – Espaço para treinamento do taekwondo 

 

 

 

 

 

  



 

11 
 

2. ESTÁDIO NINHO DOS PÁSSAROS E CUBO D'ÁGUA 

 

No período da tarde de segunda-feira, a Comitiva visitou duas das principais 

arenas utilizadas nos Jogos Olímpicos de Beijing em 2008: o Estádio Ninho dos 

Pássaros e o Cubo D’Água. 

Imagem 10 – Vista interna do Estádio Ninho dos Pássaros 

 

O Estádio Ninho dos Pássaros, com capacidade para 80 mil espectadores, 

sediou as provas de atletismo e a final do futebol nos Jogos Olímpicos de 2008. . 

Atualmente, são realizados cerca de 12 eventos por ano no estádio. Em agosto, o 

estádio foi sede do Mundial de Atletismo e na semana anterior à visita foi sede de uma 

competição de hipismo.  
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Imagem 11 – Vista da arquibancada do Estádio 

Imagem 12 – Comitiva da Cespo no Estádio Ninho dos Pássaros 
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Imagem 13 – Vista externa do Estádio Ninho dos Pássaros 

 

 

Na sequência, a Comitiva visitou o estádio aquático Cubo D´Água, sede das 

competições de natação e saltos ornamentais nos Jogos de 2008. Atualmente, o 

espaço que servia como piscina de aquecimento na arena está sendo utilizado como 

um centro de prática de natação para a comunidade e como um parque aquático 

utilizado no verão. A área onde foi realizada as competições foi reduzida de 17 mil para 

4 mil espectadores e hoje abriga diversos eventos culturais. Em 2022, será sede do 

curling nos Jogos Olímpicos de Inverno na China. 
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Imagem 14 – Área de competição do Cubo D´Água 

Imagem 15 – Piscinas de treinamento e aquecimento 
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Imagem 16 – Parque aquático aberto no verão 
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3. ASSEMBLEIA POPULAR NACIONAL DA CHINA 

 

 

Antes do encontro com os representantes da Assembleia Popular da China, a 

Comitiva visitou as instalações do parlamento chinês.  

 

Imagem 17 – Plenário principal da Assembleia Nacional da China 

 

Na recepção inicial, o senhor Chen Zhu, Vice-Presidente da Assembleia Popular 

Nacional da China, ao lado de outros parlamentares, receberam a Comitiva e 

destacaram os 20 anos da Lei do Esporte na China, a cidade de Beijing como sede dos 

Jogos Olímpicos de Inverno em 2022 e o legado do Plano China Saudável. 



 

17 
 

Imagem 18 - Recepção inicial na Assembleia Nacional da China 

 

 

Na segunda reunião, o Presidente do Comitê de Educação, Cultura, Ciência, 

Tecnologia e Saúde Pública da Assembleia, senhor Li Binjie, recebeu a Comitiva para 

uma conversa mais específica sobre os assuntos do esporte. O senhor Li Binjie 

destacou a integração nas áreas de saúde e esporte, previsto na Lei do Esporte, mas 

informou que o orçamento e as ações nessas áreas são separadas. 
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Imagem 19 – Segunda reunião na Assembleia Nacional da China 

 

Um dos membros do comitê, que foi atleta de badminton e integrante do 

Comitê representante do esporte na Assembleia, destacou que o principal legado das 

olimpíadas de 2008 foi a infraestrutura de arenas e o incentivo cultural para a prática 

esportiva, inclusive com a instituição do dia 8 de agosto, dia da abertura dos Jogos 

Olímpicos de 2008, como o Dia Nacional da Prática Esportiva. 

Um parlamentar destacou que a grade curricular do esporte na escola abrange 

quatro princípios básicos: moral, intelectual, esportivo e artístico. O esporte é 

conteúdo obrigatório nas escolas e as escolas esportivas dão continuidade ao processo 

de formação de atletas. Em geral, a prática do esporte acontece nas escolas regulares, 

escolas esportivas e clubes esportivos, seja na estrutura privada ou pública. 

Em resposta aos questionamentos da Comitiva, a parlamentar informou que os 

métodos para detectar atletas são diversos, mas o principal é que professores e 
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treinadores distinguem talentos. Os próprios pais incentivam os filhos e times 

provinciais visitam escolas em busca de talentos esportivos.  

O senhor Li Binjie voltou a afirmar que os principais eixos da Lei do Esporte na 

China constituem-se do apoio dado pelo governo ao desenvolvimento do esporte, seja 

de competição ou no esporte em geral, além de fortalecer e defender direitos dos 

cidadãos. O parlamentar afirmou, também, que os 66 artigos do Plano de saúde 

destacam a prática do esporte, demonstrando como as duas áreas caminham juntas. 

Essa foi uma consequência do programa de incentivo ao esporte, lançado há 10 anos 

pelo governo da China.  

Questionado sobre o que é o programa “China Saudável”, o parlamentar 

respondeu que se trata de um hábito a ser passado à população, no qual todos 

deveriam diariamente caminhar 10.000 passos (sendo 3.000 mais rápido), manter um 

equilíbrio na alimentação e manter atitudes saudáveis durante o dia. 

Após o almoço oferecido pela Assembleia Popular da China, a Comitiva viajou 

para Shanghai no período da tarde para realizar visitas na quarta e quinta-feira. 
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4. UNIVERSIDADE DE ESPORTES DE SHANGHAI – SHANGHAI 

UNIVERSITY OF SPORT 

 

 

A Comitiva foi recebida na Universidade de Esportes de Shanghai pelo senhor 

Prof. Dr. Chen Peijie, presidente, e pela diretora de Relações Internacionais, senhora 

Dra. Hu Hinju. O presidente informou que a Universidade foi estabelecida em 1952 e 

tem na sua programação cursos de licenciatura, mestrado e doutorado. 

Imagem 20 – Reunião com o Presidente da Universidade 

 

Ao todo, são 4.000 alunos de graduação, 400 de mestrado e outros 200 no 

programa de doutorado. São 18 cursos na área de graduação e outros 6 para a pós-

graduação. A Universidade conta ainda com 500 alunos estrangeiros matriculados em 

cursos regulares e também nos cursos de verão. 
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Imagem 21 – Sede da universidade 

 

Além disso, a Universidade também abriga a faculdade especial de tênis de 

mesa; está em negociação para estabelecer a faculdade de handebol; e conta com 

uma escola de treinadores. Os critérios de seleção para entrar na Universidade, seja 

nos cursos de período curto ou de licenciatura, são definidos por um comitê de 

seleção, o que pode incluir exames de admissão de alunos e alunos especiais. Em geral, 

uma anualidade na Universidade custa em torno de US$ 800. Essa é apenas uma das 

fontes de receita da Universidade, que recebe subsídios do governo. 
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Imagem 22 – Centro de tênis de mesa 

 

 

A Universidade ministra parte de suas aulas em inglês e suas atividades são 

fiscalizadas pelo Departamento de Educação de Administração das Universidades e 

Escolas de 2º grau, do governo chinês. É intuito da Universidade estreitar intercâmbio 

com o Brasil, já que há apenas um aluno brasileiro matriculado nos cursos oferecidos 

pela instituição. A Universidade promove, entre outros diversos eventos, concursos de 

tênis de mesa, com o objetivo de detectar talentos e filtrar atletas. 
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Imagem 23 – Vista aérea dos campos de futebol e atletismo 

 

 

A Universidade está aberta para a comunidade praticar atividade física em 

diversos horários, uma vez que o campus conta com uma estrutura de vários espaços 

que ficam ociosos.  
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5. ASSEMBLEIA POPULAR MUNICIPAL DE SHANGHAI 

 

No período da tarde, a Comitiva foi recebida para um almoço na Assembleia 

Popular Municipal de Shanghai pelo senhor Hong Hao – Vice-Presidente do Comitê 

Permanente da Assembleia –, e também pelo senhor Chen Xiejun, membro do Comitê 

de Educação, Ciência, Cultura e Saúde Pública da Assembleia. 

Imagem 24 – Assembleia Popular Municipal de Shanghai 

 

Após o almoço, a Comitiva visitou o Centro de Planejamento Urbano de 

Shanghai, a convite do governo da China. Na quinta-feira pela manhã, também a 

convite do governo da China, a Comitiva andou no Shanghai Maglev Train, transporte 

de alta velocidade que liga o centro da cidade ao aeroporto internacional. Esse meio 

de transporte percorre uma distância de 25 km em 7 minutos e alcança uma 

velocidade máxima de 430 km/h. No período da tarde, a Comitiva retornou para 

Beijing. 
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6. EMBAIXADA DO BRASIL EM BEIJING 

 

 

Na quinta-feira à noite, já em Beijing novamente, o último compromisso da 

Comitiva foi uma recepção informal com o Embaixador Roberto Jaguaribe na 

Embaixada do Brasil na China. Diversos assuntos foram tratados, em especial a relação 

Brasil-China e as possibilidades de intercâmbio maior entre os países. 
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7. PRÓXIMOS PASSOS 

 

Como resultado dessas visitas, das conversas com os representantes do 

governo chinês e das autoridades ligadas ao esporte, a Comitiva da Comissão do 

Esporte apresentará, a seguir, quatro sugestões de ações a serem adotados pelas 

entidades responsáveis pelo esporte no Brasil: 

 

1. Criar a primeira Universidade do Esporte no Brasil, na forma de uma parceria 

público-privada. O local ideal seria o Parque Olímpico da Barra, no Rio de 

Janeiro, cujo uso após os Jogos Olímpicos de 2016 ainda não foi 

completamente definido. 

2. Aumentar intercâmbio de alunos com as Universidades do Esporte na China. 

Há apenas um aluno brasileiro na Universidade do Esporte em Shanghai, local 

onde há aulas ministradas em inglês. 

3. Promover melhor os Jogos Olímpicos e Paralímpicos no mercado chinês. 

Diversas modalidades esportivas praticadas na China, tal como o badminton e o 

tênis de mesa, têm baixa procura na venda de ingressos. A sugestão é um 

trabalho específico da Embratur para buscar esses turistas e espectadores. 

4. Reforçar a importância e a obrigatoriedade da prática esportiva nas escolas. A 

China tornou-se potência olímpica de alto rendimento com investimento forte 

nas escolas e com processos rigorosos de formação e seleção de atletas. Por 

outro lado, também já há como metas aumentar o percentual da população 

que pratica atividades físicas. 


